## Presentación

Es un placer anunciar la aparición del sexto número de *Cuadernos de Marte*. En primer lugar, naturalmente, debido a la satisfacción que genera la continuidad de un proyecto iniciado hace más de cuatro años y en el cual hemos encontrado numerosas y diversas contribuciones desde distintos lugares de América Latina y el mundo. En segundo, porque vemos que mediante la constante cooperación internacional comienza a dibujarse un campo de estudios sociales e históricos sobre la guerra de importancia creciente, el cual tiene suficientes potencialidades para convertirse en un avance científico significativo al momento de la comprensión del devenir de nuestra vida colectiva como especie.

Esta edición de nuestra revista continúa con el derrotero habitual de la publicación. Aquí se presentan trabajos de autores con anclajes en diferentes disciplinas de las ciencias sociales y humanas; con distintos marcos teóricos y epistemológicos y también con intereses problemáticos disímiles a nivel conceptual y/o espacio temporal. Recibimos textos de economistas, historiadores, sociólogos, antropólogos, politólogos y otras disciplinas afines, quienes abrevan en el marxismo, el funcionalismo, el interaccionismo y demás corrientes de pensamiento. Aquello que articula estos esfuerzos en la construcción del conocimiento es la preocupación por explicar la guerra, ya sea una guerra en concreto, ciertos aspectos de una conflagración bélica o las condiciones en las cuales un conflicto social donde participan agentes armados, se convierte o no en una guerra.

El número sexto aquí disponible presenta al lector dos grandes secciones y un apartado de *Lecturas*. La primera sección se denomina *Temas* 



Históricos y cuenta con dos artículos, escritos por Gabriel Kofman y Nicolás Iñigo Carrera. La siguiente lleva por nombre *Temas Actuales* y allí pueden encontrarse los textos de Daniel Jakopovich, el de Thomas Scheetz y Miguel Ansorena Gratacos y también el trabajo del colectivo Ángela Esperanza, donde participó, hasta poco antes de su deceso, el sociólogo argentino Juan Carlos Marín, a quien recordamos aquí por sus relevantes sugerencias teóricas respecto de la guerra.

Quién comience su lectura por *Temas históricos* tendrá a su disposición, en primer lugar, "Análisis de la Guerra Civil Norteamericana desde la crítica de Marx y Engels y la teoría militar de Clausewitz" de Gabriel Kofman. En esas páginas el autor desarrolla una explicación de la Guerra de Secesión con las herramientas de la clásica teoría de la guerra de raigambre clausewitziana y las nociones desarrolladas por Marx y Engels, quienes fueron agudos observadores contemporáneos del conflicto norteamericano. Sus conclusiones destacan, entre otras cosas, que la finalización de la esclavitud en un escenario caracterizado por la ausencia de un movimiento de emancipación propio de la población negra en los EEUU es un elemento sustancial para comprender la situación de este grupo social en aquel país.

Posteriormente se encuentra el trabajo de Nicolás Iñigo Carrera "La clase obrera, la política y las armas en Argentina. 1930-1935", donde este investigador localiza la existencia de enfrentamientos armados que pueden ordenarse en el eje teórico metodológico de la lucha de clases. La discusión que plantea el artículo, y que resulta sumamente interesante, es acerca de si existe una guerra civil en curso. Para ello, intenta constatar si tales hechos de violencia evidencian, o no, la constitución de una fuerza armada de carácter revolucionario. La conclusión del autor es clara: con los datos construidos no parece posible afirmar que se haya constituido tal fuerza. Decimos que el artículo de Iñigo Carrera reviste interés porque, justamente,



contribuye a comprender que no basta con la constatación del ejercicio de la violencia política para caracterizar una situación como de guerra civil, sino que es necesario mensurar cual es el alcance de esos hechos en el proceso político y en la conformación de los bandos contendientes.

Con aquellos textos cerramos las páginas de los *Temas históricos* de este número y pasamos a la sección de *Temas actuales*, que comienza con "El poder y las funciones del complejo militar-industrial británico" de Daniel Jakopovich, quien analiza el complejo militar industrial británico arribando a la resolución conceptual de que tal articulación es de vital importancia para la dominación de clase en el Reino Unido y para el papel de esta potencia en el mundo.

A continuación publicamos el artículo de Thomas Scheetz y Miguel Ansorena Gratacos, "Impacto Diferencial de la Crisis Económica Internacional en los Gastos Militares de Argentina, Brasil y Chile". En esas páginas encontramos una comparación del gasto militar realizado por los tres países mencionados, llegando a concluir que Chile fue el Estado que mejor hizo frente a la crisis internacional y mostrando que tanto Argentina como Brasil presentan una capacidad operativa declinante, siendo la primera una nación con una fuerza armada crecientemente burocratizada.

En último lugar puede leerse "El estado de la guerra en México hoy" del Colectivo Ángela Esperanza, donde se analiza el impacto diferencial de la guerra en los diferentes territorios de México y se marcan las limitaciones de las distintas formas de resistencia que apelan a la exhortación moral, las cuales no arriban a una completa comprensión de la escala del ejercicio de la violencia en el país y, por ello, se han revelado como incapaces de articular amplias estrategias para contrarrestar el accionar de las facciones armadas.

Finalmente incluimos una sección de Lecturas. En ese espacio están disponibles las reflexiones de Pablo Bonavena en torno al libro *La CNU. El* 



terrorismo de estado antes del golpe de Daniel Cechini y Alberto Leal; las observaciones de Osvaldo Varturelli sobre la obra de Andrew Evans titula-da Anthropology at war. World War I and the Science of Race in Germany; y, finalmente, las consideraciones de Matías Artese acerca de La política en armas y las armas de la política. Brasil, Chile y Uruguay, de Inés Nercesián.

Esperamos que los lectores disfruten de este nuevo número y recordamos que la convocatoria para el envío de artículos se encuentra abierta de manera permanente, abarcando todos los enfoques disciplinarios, teóricos y temáticos en torno al fenómeno de la guerra.

Secretariado de Redacción

Buenos Aires, enero-junio de 2014

